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新华社北京 12月 5日电 近日，俄罗斯、古巴、美国、法

国、英国、亚美尼亚、阿塞拜疆、格鲁吉亚、摩尔多瓦、塔吉克斯

坦、白俄罗斯、乌兹别克斯坦、哈萨克斯坦、吉尔吉斯斯坦、巴

西、墨西哥、委内瑞拉、阿根廷、巴拿马、多米尼加、萨尔瓦多、

尼加拉瓜、厄瓜多尔、特立尼达和多巴哥、牙买加、巴巴多斯、

巴哈马、汤加、密克罗尼西亚联邦、所罗门群岛、德国、意大利、

荷兰、奥地利、瑞典、冰岛、拉脱维亚、爱尔兰、卢森堡、捷克、西

班牙、爱沙尼亚、波兰、希腊、塞浦路斯、斯洛文尼亚、比利时、

挪威、阿尔巴尼亚、新西兰、加拿大等 120 多国驻华使节和上

海合作组织秘书长赴外交部吊唁，对江泽民同志逝世表示沉

痛哀悼。使节们高度评价江泽民同志为推动中国和相关国家

关系发展、维护地区及世界和平与繁荣所作的重要贡献。

外 国 驻 华 使 节 和 国 际 组 织 负 责 人 吊 唁 江 泽 民 同 志

新华社北京 12月 5日电 近日，丹麦女王玛格丽特二世、

斯洛文尼亚总统帕霍尔、瓦努阿图总统武罗巴拉武和总理卡

尔萨考、阿拉伯国家联盟秘书长盖特、博鳌亚洲论坛理事长潘

基文和国际竹藤组织负责人等分别向国家主席习近平致唁电

函并通过其他方式，对江泽民同志逝世表示深切哀悼，向江泽民

同志家属、中国政府和中国人民致以最深切的慰问。

多国领导人和国际组织负责人对江泽民同志逝世表示哀悼

据新华社北京 12月 5日电 （记者成欣）外交部发言人毛

宁 5 日表示，中老铁路正式通车运营一年来，交出了一份亮眼

成绩单。未来，以铁路为重点的中老泰三方合作将实质提升

次区域发展水平，国际物流黄金大通道作用将进一步凸显。

当日例行记者会上，有记者问：日前，中老铁路开通运营

满一周年。值此之际，中老铁路首列全铁路运输水果冷链班

列通车，泰国、老挝等东盟国家优质农产品输华正式开启铁路

时代。请问中方对此有何评论？

毛宁表示，中老铁路正式通车运营一年来，全线开通 24
个客货运站，累计发送旅客 850 万人次、货物 1120 万吨，货物

品类从 10 多种拓展至 1200 多种，交出了一份亮眼成绩单。12
月 3 日，中老铁路首列全铁路运输水果冷链班列开通，来自老

挝、泰国、缅甸等东南亚国家的优质农食产品，将借助中老铁

路通关快捷、国际货运规模化的优势，更加安全、快速地销往

中国市场。

毛宁表示，与此同时，随着中泰铁路建设的扎实推进，中

老铁路正在加速同泰国铁路系统互联互通，推动形成贯穿中

南半岛的铁路大动脉。未来，以铁路为重点的中老泰三方合

作将实质提升次区域发展水平，国际物流黄金大通道作用将

进一步凸显。

外交部发言人：

中 老 铁 路 开 通 一 年 来 交 出 亮 眼 成 绩 单

民生工程是快速提升共建“一带一路”国家民众

获得感的重要途径。9 年多来，一大批合作项目稳步

实施，帮助共建国家民众改善了生活、增加了收入，形

成了接地气、聚人心的合作成果。

“五桥进一步方便了我们的出行”

从空中俯瞰马尔代夫胡鲁马累岛，五座桥如玉带

横卧碧波之上。桥上车水马龙，特意留出的人行道

上，行人不时驻足停留。去年底，由中国建筑股份有

限公司承建的五桥项目通车，大大方便了当地民众的

生活，也成为胡鲁马累的一张新名片。

胡鲁马累岛意为“邻近马累之地”，是为疏解马

尔代夫首都马累用地紧张而分阶段填海开发的岛

屿，也是马尔代夫最重要的新兴城市，被当地誉为

“希望之城”。然而，长期以来，胡鲁马累一期岛和二

期岛之间只有一座临时搭建的木桩小桥作为通道，

居民出行十分不便。中国建筑股份有限公司在两座

岛屿之间建设的五桥项目，成为方便当地人生活的

“梦想之桥”。

五座桥最长跨度 53 米，工程虽小，技术含量却不

低。建设过程中，项目团队克服了高温、高湿等不利

施工条件以及新冠肺炎疫情影响，确保顺利竣工交

付。五桥项目业主艾哈迈德·纳西夫评价说：“中国企

业执行力强、对进度把控细致、对质量和安全要求严

格。我们的合作又一次取得了成功。”

“过去小桥附近的道路简单铺了沙土，晴天车来

车往，沙尘四起；雨天坑坑洼洼，又脏又乱还不安全。”

家住马累的服装设计师乌维什因工作需要，时常在胡

鲁马累一期岛和二期岛之间穿行。他说，随着五桥建

成，再也听不到人们抱怨两岛之间的通行状况。“感谢

中国企业。几年前，中企还承建了中马友谊大桥，从

马累到胡鲁马累不再需要坐渡船。如今，五桥进一步

方便了我们的出行。”

五桥项目让马尔代夫两个人口密集的填海岛屿

实现互相连通，带动了周边地区商业、文化旅游业发

展。当地青年哈桑在胡鲁马累二期岛上开了一家餐

厅，沿着 1 号桥向北直走不到 200 米就能到。“桥梁通

车后，我的小餐厅每天顾客络绎不绝，营业收入增加

了不少。”哈桑说。

“五座桥就是最好的观景平台。”家住胡鲁马累一

期岛的居民古瑞莎说，五桥项目完工后，一家人闲暇

时会带着孩子去桥上散步，“平时出行便利了很多，节

假日的生活也更加丰富了。”马尔代夫姑娘妮娜说：

“中国企业在胡鲁马累承建了住房、桥梁等项目，丰富

了这座城市的面貌，改善了我们的生活。”

“再也不用为水发愁了”

走出房门，崭新的水管从院子一角探出头来。拧

开水龙头，清水汩汩流出。没几分钟，巴卜马力克就

打了一桶水回屋。他又拎起满满一桶水走进羊圈，倒进小羊

们的食槽。“有了自来水，用着真方便，再也不用为水发愁了！”

今年早些时候，中国电建集团港航建设有限公司承建的

毛里塔尼亚德哈供水二期项目通过验收，家住东胡德省小镇

廷贝德拉的巴卜马力克家第一次用上了自来水。

毛 里 塔 尼 亚 地 处 西 非 ，气 候 炎 热 干 旱 ，降 水 量 少 且 地

下水储量小。“住在这一带，用水一直是个大问题。得套上

驴车，来回走几公里去露天水井取水。一家人总是在烦恼

怎么喝水、怎么做饭。”巴卜马力克家里有 3 个孩子，还有年

迈的老人，取水是家里的一项重要任务。“不仅取水麻烦，

也很难保证用水卫生。现在好了，在家拧开水龙头就有干

净水。”

德哈供水项目覆盖东胡德省全境，将德哈地区

较为丰富的地下水资源输送到内马、廷贝德拉、提

跟尼、乐温那等多个市镇，累计铺设铸铁管道总长

度约 326 公里，PE 管道约 250 公里。据了解，项目日

供 水 量 可 达 1 万 立 方 米 ，能 解 决 近 34 万 人 的 饮 水

问题。

项目竣工仪式上，毛里塔尼亚水利和水处理部

部长穆罕默德亲自品尝了管道供应的第一口水，对

工程效果给予高度评价。“德哈供水项目成功实施，

改善了居民们的生活条件。大家可以更便捷地喝上

干净卫生的自来水，充足的水源也会促进畜牧业发

展，对改善民生具有重要意义。”

因为德哈供水项目，巴卜马力克还学了一项技

能，谋了一份工作，多了一份收入。“自从中国企业来

到这里，我们获得了不少工作机会。我跟中国朋友

学会了开车，现在已经很熟练了。”巴卜马力克说。

加上新养的小羊，他算了算，收入比以前提高了好几

倍，“孩子上学、老人赡养的问题都能解决了”。

“现在省去了取水时间，大家有更多的精力去工

作了！”巴卜马力克说，项目实施期间，中国企业还为

当地居民捐赠生活和医疗物资，帮助改善当地基础

设施。“希望更多中国企业来毛里塔尼亚建设更多惠

民项目！”

“人们愿意来这里就医”

南苏丹湖泊州首府伦拜克市的基尔·马亚尔迪

特妇女医院（以下简称“基尔医院”）由中国援建，投

运后一度受战乱影响而破败。2017 年起，中国政府

向基尔医院实施技术援助项目，派遣技术专家赴南

苏丹开展日常修缮、维修保养和技术培训等服务，让

医院焕然一新。

在第一期项目已帮助医院恢复部分功能的基础

上，第二期技术援助项目组从 2019 年起对医院整体

设施进行了维修。

电力短缺严重影响医院正常运营。第二期技术

援助项目组组长张笑天介绍，项目组利用医院现有

条件进行了电路改造，通过柴油发电和两处太阳能

供电设备，实现了手术室 24 小时电力供应。

“以前医院条件有限，有时候手术时只能用手电

筒照明。项目组引入太阳能技术，让手术室实现全

天供电。项目组还为我们翻新医院，安装调试新型

数字 X 光机等医疗设备，极大改善了我们的医疗条

件和工作环境。”基尔医院医生杜特说。

为实现医院可持续化运营，项目组还编制培训

教材、操作手册、维护保养手册等材料，开办土建、电

力、给排水、医疗器械维护、X 光机操作等专业培训，

为医院培养各类技能人才，提高医院独立运营能力。

医院后勤员工马奎参加了技术培训项目，还全

程参与了各项附带工程实施。如今，他已能独立进

行土建作业施工，处理日常维护和修缮事宜，被人称为“工

程师马奎”。“从中国朋友那儿我学习到很多技能，这是很棒

的工作经历。”马奎说。

“医院整洁美观，人们愿意来这里就医，这令我们感到骄

傲。”医务人员马尔博说。

“感谢你们为医院改造和技术培训等作出的贡献。”南

苏丹卫生部次长维多利亚·阿尼布·马朱尔专门写信向中国

专家致谢。她表示：“在中国的无私支持下，南苏丹的医疗

条件得到显著改善。期待中国援朱巴教学医院改扩建二期

等新项目顺利实施，帮助南苏丹提高疾病防治能力，增进民

生福祉。”
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欧洲和中国在市场、资本、技术等方面
具有互补优势，双方可以共同打造数字经
济、绿色环保、新能源、人工智能等新增长
引擎。事实表明，欧中之间形成的产业链
供应链符合双方利益

自 1979 年建交以来，葡萄牙同中国在经贸、教育、科技等

许多领域的合作不断加强，两国人民之间的相互了解和友谊

不断加深。葡中关系持续健康发展，有利于携手应对共同挑

战，为两国人民创造更多福祉。

葡萄牙坚定支持自由贸易，反对保护主义，是中国企业赴

欧投资的主要目的地之一。2021 年葡中双边贸易额达 88.11
亿美元，同比增长 26.71%。截至 2021 年 12 月底，中国对葡实

际投资累计金额超 80 亿欧元。

葡萄牙积极参与共建“一带一路”，是率先同中国签署共

建“一带一路”合作谅解备忘录的西欧国家，也是亚洲基础设

施投资银行 57 个创始成员之一。近年来，双方充分利用葡中

合作发展基金、亚洲基础设施投资银行、丝路基金、“一带一

路”专项贷款等，为能源、基础设施建设、产能合作等重点项目

提供融资支持，有力推动了两国合作项目的落地。葡中还积

极拓展面向欧洲、非洲、拉美等地区的第三方市场合作。例

如，葡萄牙国家电力公司和中国三峡集团联合开发建设英国

马里湾海上风电项目，葡萄牙国家能源网公司和中国国家电

网公司合作在智利建设能源管道等。这些合作项目为参与各

方带来了发展机遇，实现了共赢。

中国发展需要欧洲，欧洲发展也需要中国。欧洲和中国

在市场、资本、技术等方面优势互补，进一步加强互利合作的

潜力巨大。双方可以共同打造数字经济、绿色环保、新能源、

人工智能等新增长引擎。事实表明，欧中之间形成的产业链

供应链符合双方利益。欧洲许多有识之士都希望加强对华合

作。双方应加深相互了解，排除外部干扰，推动欧中全面战略

伙伴关系不断发展。

当今世界正经历百年未有之大变局，维护世界和平与

发 展 离 不 开 中 国 。 中 共 二 十 大 为 中 国 未 来 发 展 擘 画 了 蓝

图，一个不断发展的中国必将为应对人类共同挑战作出更

大贡献。西方国家需要认真倾听中国的声音，建立正确的

对华认知。

（作者为葡萄牙新丝路协进会主席）

欧中加强互利合作潜力巨大
费尔南达·依列乌

■国际论坛R

东帝汶首都帝力以西约 10 公里，一座新近建成的现代化

集装箱码头已经初具规模。崭新的港口办公大楼矗立在蔚蓝

色的大海边，大楼里工作人员来来往往，一片忙碌。

日前，拥有东帝汶第一座现代化集装箱码头的蒂坝港正

式开港运营。为确保各项工作进展顺畅，东帝汶政府和港口

公司共同开展为期一周的物流业务测试，评估集装箱装卸、费

用征缴等各项业务运转情况。东帝汶技术人员奥维拉指着繁

忙的港口对记者说：“能在我们国家第一座现代化集装箱码头

工作，我很幸运。”

蒂坝港项目由中国港湾工程有限责任公司承建，港口主

体为 630 米长的码头，包括 1 个 7000 标准箱泊位和 1 个 3500
标准箱泊位。站在办公大楼顶楼远眺，堆场上的集装箱垒成

小山，来自世界各地的货物在完成清关手续后，从这里运往东

帝汶各地。

此前，位于帝力市中心海滨大道的帝力港是进出东帝汶

的唯一国际港口。帝力港附近有多处政府机构建筑，港口泊

位和仓储区域无法延伸，难以充分满足当地经济发展需要。

受道路条件所限，进出帝力港的大货车还经常发生拥堵。

蒂坝港的建成投运有效改变了这一状况。作为东帝汶建

国以来实施的规模最大的港口项目，蒂坝港配备了现代化物

流和装卸设备，船舶停靠和货物装卸能力大幅提升。货运司

机卡里斯告诉记者：“蒂坝港启用后，海滨大道就很少拥堵

了。旧港口将改建成漂亮的邮轮港。”

记者注意到，蒂坝港附近停泊着不少工程船舶。现场工

作人员介绍，项目建设中最重要的施工设备之一——海上碎

石桩打桩船是由中方设计建造的。该装备有自动定位、钻孔、

上料填料、数字化实时监控等功能，大大提高了施工效率。项

目经理何文斌介绍，蒂坝湾地质条件复杂，工程技术难题集中

在钢管桩沉桩等方面。为此，项目技术人员反复研究论证施

工方案，工程最终顺利推进。

信息化软件系统为蒂坝港的高效运行提供了保障。港口

负责人劳伦特表示，港口服务系统配备了最新的信息技术设

备，提高了集装箱装卸效率。“每个集装箱完成卸货的速度很

快，货物流转也随之加快，船舶业主因此能够节省更多成本。”

“蒂坝港项目对东帝汶意义重大。”东帝汶总理鲁瓦克表

示，随着港口投入运营，东帝汶的贸易吸引力将显著提升。

2017 年 ，中 国 与 东 帝 汶 签 署 政 府 间 共 同 推 进“ 一 带 一

路”建设谅解备忘录。鲁瓦克表示，随着共建“一带一路”深

入推进，东帝汶当地基础设施建设和民生福祉都有了明显

改 善 。“ 蒂 坝 港 投 入 运 营 极 具 代 表 性 ，将 有 力 推 动 东 帝 汶

2011 年—2030 年发展战略规划的落实，促进东帝汶经济社

会发展。”

“ 蒂 坝 港 项 目 对 东 帝 汶 意 义 重 大 ”
本报记者 孙广勇

在以色列海滨城市特拉维夫，由中企承建的轻轨红线系

统工程正在进行最后的运营测试。不久的将来，特拉维夫居

民将在家门口坐上轻轨列车。

特拉维夫轻轨红线系统工程全长 23.5 公里，是以色列政

府特许基础设施建设项目，也是特拉维夫城市轨道交通规

划中的第一条轻轨线路，由中国中铁股份有限公司旗下全

资 子 公 司 中 铁 隧 道 局 和 中 铁 电 气 化 局 成 立 的 联 营 体 公 司

承建。

3 年前，项目员工阿米尔·巴·尼夫加入轻轨红线系统工

程建设团队。“我刚加入这个项目时，跟邻居们提起我在轻轨

红线系统工程工作，很多人对于项目能否建成怀有疑虑。当

我们完成一个又一个关键节点任务，大家的想法慢慢改变

了。”尼夫回忆说，列车第一次试运行时，沿线居民纷纷拿出手

机拍摄，“这让我觉得自己的工作非常有价值”。

特拉维夫轻轨红线系统工程是中企承建的轻轨项目首次

落地发达国家。“大家对线路早日开通充满期待。”尼夫说，轻

轨正式通车后将极大方便当地民众出行。据悉，轻轨红线通

车后，特拉维夫高峰期公共交通使用率有望由 25%提升至

40%，将极大缓解城市交通拥堵状况。

特拉维夫轻轨系统共规划有 8 条线路，全长 220 公里，

总 投 资 约 1000 亿 新 谢 克 尔（约 合 2048 亿 元 人 民 币），预 计

2030 年客流量达 4.27 亿人次，轻轨红线是其中的重要线路

之一。

“中国企业帮助特拉维夫打通交通瓶颈值得称赞，解决了

市民出行尤其是通勤族上下班难题。”特拉维夫市政厅负责公

共关系的官员科恩·玛吉德在接受本报记者采访时表示，中国

建设者高效、高质量的工作给当地民众留下深刻印象。“这一

工程吸引了多国工程师和技术人员加盟，充分说明了其强大

的吸引力。”玛吉德说。

谈起自己眼中的中国同事，尼夫的话质朴而真挚：“中国

工程人员敬业、专业又勤奋，了不起！我们欢迎更多的中国项

目在以色列落地。”

“中国企业帮助特拉维夫打通交通瓶颈值得称赞”
本报记者 黄培昭

新华社北京 12月 5日电 （记者成欣）中国企业承建的

电站为卡塔尔世界杯提供了强劲绿色能源。对此，外交部

发言人毛宁 5 日表示，中国同阿拉伯国家能源合作具有巨

大潜力。中国愿同阿拉伯国家共同努力，不断深化有关领

域合作，更多惠及中阿人民。

当日例行记者会上，有记者问：卡塔尔世界杯正在如火

如荼进行中。据了解，由中企承建的哈尔萨电站为这一世

界级体育盛会提供了强劲的绿色能源。发言人能否介绍有

关情况？

毛宁表示，哈尔萨电站是卡塔尔第一座非化石燃料

电站，是卡塔尔推进“2030 国家愿景”建设的重点项目，有

力支撑了卡塔尔举办“碳中和”世界杯的承诺。此外，中

国企业总承包的世界上最大的单体光伏电站——阿联酋

宰夫拉太阳能电站也已经实现并网发电，帮助阿布扎比

每年减排二氧化碳 240 万吨，将为阿联酋能源经济可持续

发展发挥重要作用。

毛宁说，能源合作已经成为中国和阿拉伯国家合作的

重要领域。从传统能源到清洁能源、低碳经济、能源转型，

中阿能源合作具有巨大潜力。中国愿同阿拉伯国家共同努

力，不断深化有关领域合作，更多惠及中阿人民。

外交部发言人：

中企承建的电站有力支撑卡塔尔举办“碳中和”世界杯

（上接第二版）宣 布 两 国 建 立“ 致 力 于 和 平 与 发 展 的 友 好

合 作 伙 伴 关 系 ”。 二 阶 俊 博 在 回 忆 自 己 的 访 华 经 历 时 说 ：

“ 江 泽 民 主席在人民大会堂热情接待我们的情景仿佛就在

昨天。”

斯里兰卡外长萨布里表示，得知江泽民主席逝世的消

息，深感悲痛。斯里兰卡外交部在其官方账号上对江泽民

主席的逝世表示最诚挚的哀悼，表示“他始终是斯里兰卡的

真正朋友”。

新加坡副总理王瑞杰表示，江泽民主席的逝世令我非

常悲痛。江泽民主席对国家的奉献将被牢牢铭记。他是新

加坡的好朋友。我们深切感念他为两国关系再上层楼所作

贡献。

泰国前副总理披尼、正大集团董事长谢国民日前赴中国

驻泰使馆吊唁江泽民主席。披尼对中国失去一位伟大的领导

人表示深切哀悼；谢国民称赞江泽民主席为中国和世界作出

的贡献。

澳大利亚前总理、美国亚洲协会政策研究院院长陆克

文日前撰文说，江泽民主席为中国发展作出重要贡献，中国

在江泽民主席任内获得 2008 年夏季奥运会的主办权，这届夏

季奥运会被视为中国不断融入世界的一次盛会。

澳 大 利 亚 前 总 理 霍 华 德 曾 多 次 在 不 同 场 合 同 江 泽 民

主 席 会 面 。 他 日 前 在 接 受《澳 大 利 亚 金 融 评 论 报》采 访 时

表 示 ，他 同 江 泽 民 主 席 之 间 有 密 切 的 关 系 ，尽 管 双 方 有 分

歧 ，但 从 澳 大 利 亚 的 角 度 来 看 ，这 是 一 种 非 常 富 有 成 效 的

关系。

美 国 国 际 问 题 专 家 、《全 球 策 略 信 息》杂 志 社 华 盛 顿

分 社 社 长 威 廉·琼 斯 说 ，江 泽 民 主 席 带 领 中 国 实 现 香 港 、

澳 门 顺 利 回 归 。 他 为 中 国 发 展 作 出 重 要 贡 献 ，将 被 长 久

铭记。

科威特网络媒体《阿拉伯人》报总编、政治分析师法沃兹·
巴哈尔说，江泽民主席逝世的消息让人非常悲伤。江泽民主席

成功带领中国实现经济快速增长和社会变革，取得举世瞩目

的成就，极大提升了中国的国际地位，中国和阿拉伯国家加强

了各领域合作。江泽民主席有关不同文明应该在平等的基础

上开展对话和交流，彼此借鉴，取长补短等论述为阿中关系发

展作出重要贡献。


